

Gazeta de Caracas

Del JUEVES, 9 de Junio de 1814.—4.º de la Independencia.

L'INJUSTICE A LA FIN PRODUIT L'INDEPENDENCE.

VALLE DE LA PASQUA.

BOLETIN DEL EJERCITO 2.º DE ORIENTE N. 1.

EL 20 llegó nuestro ejército al pueblo del Chaguaramal, y solo aguardaba el General por la reunion de caballería que habia mandado organizar en los pueblos de la Provincia de Barcelona, para marchar contra los vandidos que infestaban la de Caracas. Si la necesidad de esperar esta reunion era indispensable, mayor era, ciertamente, el peligro en que se hallaban los pueblos de aquella Provincia. Tucupido ocupado por ellos, en considerable número, amenazaba al de Chaguaramal, despues de haber hecho correrias por sus contornos, robando toda especie de animales y cometiendo los mayores excesos. El valle de la Pasqua, atacado varias ocaciones, esperaba de un momento a otro, caer en manos de ellos; pues á pesar de su desidido valor, habría sucumbido por defecto de peltrechos, y superioridad en número de los enemigos, si la fuerza de nuestro ejército no hubiera llegado á tiempo de salvarlo. El 22 se movió el ejército del chaguaramal; y el 23 se presentó el C. José Ignacio Garcia, en el sitio del Higuerote, ocho leguas distante de aquel pueblo, diciendo que el valle de la Pasqua se hallaba sitiado hacia quatro dias por un ejército de 2,000 hombres: que su poblacion se hallaba incendiada en la mayor parte: que sus defensores estaban en la mayor consternacion, pues les faltaba el agua, viveres y los soldados no tenian mas que quatro ó tres cartuchos, cada uno, y últimamente que al dia siguiente se verian en la necesidad de rendirse y perderian el número de 300 valerosos soldados que se sostenian en el sitio obstinadamente. El General, viendo el inminente peligro que amenazaba la Pasqua determinó marchar desde el Higuerote, á 20 leguas del pueblo sitiado, para auxiliarles al dia siguiente. En efecto, salió el General con la segunda division, al mando del Capitan Pablo Ruiz; un escuadron de caballeria, mandado por el Comandante Francisco Barroso, y la compañía de Valerosos Dragones, dexando al Comandante Matos con la primera division, y artillería, que no podia marchar con la aceleracion que la necesidad exigia; pero con orden de reunirse con la brvedad posible. El 24, a las seis y media de la tarde llegó el General á los Fogonsitos, una legua distante del pueblo de la Pasqua; se mantubo allí toda la noche, y al amanecer del 25 abanzó al pueblo, y habiendo observado una division de 400 enemigos, sobre

una altura á la misma entrada, que protegia su línea de circumbalacion, dispuso que la primera compañía de valerosos granaderos de Cumaná, y la primera de Cazadores de Barcelona, al mando del Teniente Juan Alcalá, atacasen la referida altura, y habiendolos desalojado siguió tomando el costado derecho del pueblo, y el Capitan Ruiz con su division de esforzados Margariteños, tomó el costado izquierdo, y abrió comunicacion con los sitiados. Los enemigos huyeron vergonzosamente sobre la vigia mas de quatro leguas distante del pueblo. El General ordenó atacarles á la bayoneta, y él personalmente marchó á la cabeza de sus tropas; mas ellos poseidos de un terror espantoso, no creyéndose seguros en aquel punto se refugiaron á unas casas de la espalda donde se hicieron firmes, y sostubieron el fuego mas de dos horas. No obstante la superioridad del enemigo se retiraron cobardemente y abandonaron sus posiciones, dexando en nuestro poder algunos fusiles, mas de 50 lanzas, caballos, viveres, como tambien heridos, y el campo cubierto de cadáveres. Su pérdida en hombres ha sido de 400, entre muertos y heridos: entre los nuestros lo han sido el Sargento segundo Marcos Marciano, y 14 soldados; entre los heridos el Subteniente Domingo Gonzales de la compañía de cazadores de Barcelona, y 35 soldados. En esta importante accion, en que se ha conseguido destruir á los enemigos de Venezuela, la bravara de nuestros oficiales, y soldados ha sido sin exemplo. Son dignos de la mayor recomendacion el Capitan Pablo Ruiz, el Teniente de la compañía de granaderos de Cumaná, Juan Alcalá, el Teniente Antonio Aleman, de Barcelona: los Capitanes de caballería Antonio Manzano, Comandante de Dragones, y el de Chaguaramal, José Antonio Ron: el Teniente de idem, Francisco Guevara: El Comandante del Escuadron de Barna, Francisco Barroso: el Teniente de idem, Pedro Figuera, y el Edecán del General, Miguel Gonzales. Son igualmente dignos de eterna memoria los que sostuvieron heroicamente el sitio hasta el último extremo; los quales son: el Comandante Pedro Sarasa: el Capitan José Felix Hernandez: el Teniente Lorenzo Remigio: Subteniente Lorenzo Machado: Teniente Felipe Hernandez: Ayudante Lorenzo Gonzales: Capitan Juan Lopez: Teniente Agustin Leal: Subteniente Bautista Lopez: Capitan Miguel Saldivia: Subteniente Pedro Maria Llamas: Subteniente Ignacio Alfonso: Subteniente José Siso: Ayudante Domingo Perdomo: Subteniente Eugenio Fagundez: el Teniente Geronimo Urhiola: y Sargento segundo, José Ignacio Garcia, particularmente.

(793)
Quartel General del valle de la Pasqua Libre , 26 de Mayo de 1814, 4.º

Por el Mayor General:

Eusebio AFANADOR,
Secretario.

Es copia, Barcelona, Mayo, 31 de 1814, 4.º

FREITES

Reflexiones sobre el estado actual de la Europa, con relacion á la América.

Por fin parece estar casi decidida la última de las dos grandes cuestiones que han hecho derramar tanta sangre en el Continente Europeo. Destruido el sistema continental desde que la actual coalicion del Norte, puso una barrera impenetrable al poder de Buonaparte, restaba solamente saber si el mismo que lo habia puesto en execucion, y sostenido algun tiempo por medio de los mayores atentados, y violencias, debia quedar tranquilo en el trono de la Francia.

Intereses los mas complicados, han influido poderosamente en estas importantes transacciones. Por una parte los Aliados solo aspiraban al parecer, á coartar el poder de la Francia hasta libertarse del tono dictatorial e imperioso con que sus agentes hablaban á las demas Cortes; y por otra, el Gobierno Ingles cuyo genio previsivo no podia esperar nada bueno del Caudillo Frances, estaba resuelto á no poner término á la contienda, hasta no hechar por tierra el Imperio que habia levantado sobre las ruinas de la Republica. Lo primero esta bastantemente demostrado en la publica declaracion de Frankfort, y lo segundo, los resultados que ha producido la mision del Lord Castlereagh al Quartel-General de los Aliados, nos autoriza á creerlo como positivo.

Segun las últimas noticias, podemos asegurar que la Gran-Bretaña ha triunfado completamente de sus enemigos. Un concurso de circunstancias quizá imprevistas por los Aliados, los ha conducido en triunfo á Paris, y sus habitantes les han recibido, mas bien como Libertadores, que como conquistadores. Un acontecimiento tan asombroso va sin duda á ser al precursor de la paz general, pues la escarapela blanca que se ve frecuentemente en las calles de aquella opulenta Capital, manifiesta el año no ~~de~~ entregarse á discrecion de la antigua dinastia.

Volviendo ahora los ojos hácia este vasto Continente, es una materia bien digna de averiguarse quales serán para nosotros las consecuencias de lo que está pasando en Europa. Si es que los Europeos continentales, fatigados de tantos ensayos políticos, vuelven á lo que antes, desecharon como malo, si es que arrepentidos de tantos errores y extravios, acójan ciegamente á sus viejas instituciones, parece que esté prurito de restablecer todo lo antiguo, viene á anondar en su cuna nuestra existencia politica. Los Borbones, dicen algunos, vuelven á recuperar la influencia que habian perdido, sus conexiones de familia van á multiplicar nuestros enemigos, y acabar con quanto hemos hecho.

Mas es muy fácil convencer á estos hombres, ó á los que pretenden interpretarlo todo, conforme á sus inclinaciones particulares, que la situacion actual de la Europa es la mas favorable á nuestros intereses, y la que prontamente va á consolidar nuestra libertad, é independencia.

No es, ciertamente, el interés de los principes, ó de las familias reynantes, ni los de una ú otra nacion, los que principalmente influyen en las combinaciones de la política Europea. Estas son regularmente unas causas secundarias que contribuyen solo á promover los intereses primarios y muchas veces, baxo el pretexto de vengar un agravio hecho á algun soberano, vemos encenderse, en beneficio de otro, una guerra funesta al bien estar de su Pueblo.

Los derechos de los Borbones, de que tanto han hablado los Ingleses, de algun tiempo á esta parte, no han sido mas que el objeto ostensible de su política. El fin es asegurar su preponderancia marítima, destruyendo el poder colosal que tarde ó temprano podia arruinarlo. El empeño con que se han procurado disolver quantas coaliciones se han formado contra ella, manifiesta bien quanto pesaban sobre sus miras. Pero por fortuna euya, el que dirigia la máquina en el Continente era el mas á proposito para hacerles triunfar de un modo raro y extraordinario. El despotismo, y arbitrariedad de Bonaparte, es el tema de que se han valido para conseguir esta victoria.

Uno de los efectos necesarios de este nuevo orden de cosas es el restablecimiento del equilibrio politico, entre las naciones del Continente. Dicese entre estas naciones, porque semejante equilibrio no existe ya, ni puede existir por mucho tiempo, con relacion á la Gran-Bretaña. Esta ha ganado su poder marítimo por medio de combates gloriosos á que han dado causa, los desórdenes de la Europa; y no es creible que por un desprendimiento extraordinario de que no hay exemplo en la historia Británica, quando se trata de intereses comerciales, venga ahora á colocarse por su voluntad al nivel de las demas naciones, antiguamente, de su misma especie.

Es, pues, á este equilibrio á que se deben los primeros progresos de la Independencia Americana. La Francia auxilió al Norte con tropas, y embarcaciones de guerra, no por un efecto de su filantropia, ó por amor al pueblo Americano, sino porque perdidos sus establecimientos en el Canadá, era preciso despojar á su rival de las otras Provincias del Norte, y disminuir asi su influxo en la balanza del poder. De otra suerte; como es posible que la Francia diese á sus posesiones coloniales un exemplo tan fatal? ¿como la España misma habia de manifestar su aquiescencia á lo que habia hecho en el particular el Gabinete de Saint Cloud? pero la Inglaterra á su turno fomentó la insurreccion de Santo Domingo, y ha mucho tiempo que son conocidos sus planos para dar la libertad á las Colonias españolas.

Si convenimos, pues, como es necesario convenir, que aun restablecido este nuevo equilibrio en la Europa, los intereses de la Gran-Bretaña son enteramente opuestos á los de las Potencias Continentales; como incurrir en la demencia de creer que siendo hoy la Inglaterra la única nacion marítima del Universo, vaya á prestarse á que la España vuelva á afianzar aqui su dominacion? Aun suponiendo que la España hiciese con la Gran-Bretaña los tratados mas favorables á su comercio ¿la simple fe de los tratados seria la garantia suficiente de su cumplimiento?

Es preciso no conoer el genio previsivo del Gabinete Ingles para entregarse á semejantes conjeturas. Destruido el poder de Bonaparte; ¿no es posible encontrar otro gefe enemigo de la preponderancia inglesa? quizá el mismo Em-

perador Alejandro, que se ha puesto hoy à la cabeza de los Aliados para destruirlo, es mañana el que fomenta una coalicion continental, mas fuerte que quantas se han hecho hasta el presente. ¿Y en estas vicisitudes de la politica europea, querrá la Inglaterra que la América, permaneciendo baxo la dependencia de alguna potencia continental, vaya con sus riquezas y poblacion inmensa, á aumentar la masa del poder que puede resistirle?

Es por esta razon que la emancipacion de América ha estado siempre en los cálculos del Gabinete Inglés. La Gran Bretaña, colocada entre el antiguo y nuevo Continente, va por este nuevo equilibrio del Universo, á llegar al último punto de grandeza y de poder á que ningun pueblo del mundo habia osado aspirar.

Queda pues ahora la questão del imperio de los mares reservada para calculistas mas profundos. Nosotros solamente divisamos á lo lejos la Gran Bretaña confundida, y abrumada con el peso enorme de sus riquezas, y á la América formando el imperio mas poderoso de la tierra.

Nuestra revolucion por otra parte ha tenido un aspecto tan importante, que no es posible sufocarla por la fuerza. Mexico, el Peru, Chile, Buenos-Ayres, la Nueva-Granada, y Venezuela, forman hoy por la identidad de sus principios, y sentimientos una liga formidable, incapaz de ser destruida por mas que lo intenten sus enemigos. Si hubiesemos de considerar aisladamente algunas de estas partes podríamos calcular de otro modo. Debe ser un gran consuelo, para nosotros saber que qualquier ultrage que se haga à una pequeña porcion del suelo Colombiano, sera vengado por infinidad de Pueblo hermanos esperecidos sobre el nuevo hemisferio.

Mas queremos suponer que la Europa en masa quiera subyugarnos. En este caso, es necesario suponer tambien que la guerra civil va á causar mayores estragos de uno á otro extremo de nuestro Continente, y á destruir quanta la industria, y el arte habian hecho en tres siglos. Para admitir esta epoca calamitosa, es preciso no conocer quanto las riquezas y producciones del Nuevo Mundo, han influido en las costumbres, y en lo politica de los Europeos. El interes bien entendido de todas las naciones, y particularmente el de la Nacion Inglesa, es poner expeditos los canales del comercio, impidiendo que la guerra consuma todos los materiales con que su industria recibirá un fomento considerable.

La América se halla ademas por fortuna en circunstancias de no poder inspirar rezelos á los que viven del comercio, y la industria. Nosotros por mucho tiempo no podemos ser otra cosa que un pueblo agricultor, y un pueblo agricultor capaz de subministrar las materias mas preciosas á los mercados de Europa, es el mas calculado para fomentar conexiones amigables con el negociante, y el manufacturero. Reconocida nuestra independendencia, y abiertos estos paises indistintamente á los extrangeros, no podemos imaginar quanto aumentará la demanda publica todos los años. Los articulos de exportacion se multiplicaran hasta lo infinito, y las importaciones iran siempre buscando el equilibrio comercial con nuestras producciones. Quando consideramos nuestra suerte futura por este aspecto, deducimos sin la menor fuerza que la emancipacion de la América, vá á producir en el lujo, en las riquezas de las naciones, en una palabra, en las costumbres del genero humano, una re-

volucion uelto mas espantosa que la que traxo un descubrimiento.

Si es, pues, bien averiguado que la dependencia del Norte es mas bñefica à la Inglaterra que su dependencia, ¿que diremos de nuestros paises, cuya importancia politica no puede jamas entrar en paralelo con la de los Estados Unidos? Es esta una demostracion tan clara á las ojos de la Europa entera, que sin un gran trastorno de la razon, no es posible concebir que con preferencia á todo, adopten ideas iliberales, cuyo resultado ha sido siempre la miseria, y opresion.

Si no creyemos hacernos demasiado fastidiosos, insistiriamos en otras muchas razones, para desvanecer los temores de algunos de nuestros amigos. Reservamos por consiguiente para otra ocasion mas oportuna adelantar, y coordinar nuestras ideas de un modo que satisfaga mejor nuestros propios deseos.

CORRESPONDENCIA INTERCEPTADA.

El General URDANETA á su entrada en San Carlos, encontró multitud de correspondencia que abandonó el Comandante Español en aquella plaza, quando salió huyendo precipitadamente, despues de la batalla de Carabobo, insertando algunos documentos para satisfacer la curiosidad del público.

Extracto de una Carta que el Comandante Español Cagigal dirigia con fecha de 23 de Mayo desde Carabobo, á Don Genaro Ponce residente en San Fernando de Apure:

“Está V. muy recomendado por mi á la Regencia de resultas de la toma de San Carlos, y en todo tiempo debe contar con el apoyo de aquello que le acomode.”

“Geraldino lo he mandado á Carora. Cúmas lo dexé en San Carlos, y estoy contento con que V. se halle en San Fernando: Esto es manifestar á V. que los buenos oficiales mandan puntos del mayor interes.

“Allá va una correspondencia ásombrosa para Guayana; dirijala quando haya proporcion. Estoy lleno de ocupaciones. Muy en breve acabaremos la conquista. El Sr. Bolivar no quiso atacarnos, y lo hemos buscado hasta sobre Valencia. En quanto Babes se mueva, y se dividan los Tunantes de Bolívar, Mariño, José Felix Ribas, y Urdaneta (todos estan en Valencia) vera V. quan pronto se acaba la patria, y los patricios.” †

El Capitan General de Venezuela no ofrece á Don Genaro Ponce lo que sea una justa retribucion del mérito que adquiriera en la campaña, sino aquello que le acomode, es decir, el empleo que quiera, pues como Venezuela en su concepto iba á ser su patrimonio, ya estaba ofreciendo gracias á estilo Español.

† *Quan ridicula es esta expresion de conquista salida de la pluma de Cagigal. Considerese un momento á este Conquistador, no despues de la batalla de Carabobo, en que tal vez habra muerto de terror, metido en algun bosque, quebrada en las montañas de las Hermanas; sino aun antes de este acontecimiento. Jamas este Conquistador se ha encontrado ni en una escaramuza. Ha huido vergonzosamente con un ejército de 1800 hombres delante de 400 Republicanos; y no se ha atrevido á ponerse á la cabeza de las tropas, sino despues que Ceballos le ofreció, diciendole que habia destruido nuestro ejército combinado en las inmediaciones de San Carlos. En esta accion apenas perdimos quarenta hombres; y la destruimos una gran parte de su caballeria, de suerte que la jactancia de Ceballos, ha costado á Cagigal tan caro, que seguramente en los bosques de las Hermanas, habrá jurado mil veces en meterse á conquistador.*

‡ *Que vasto campo de reflexiones sobre el caracter Español ofrece este perindo de Cagigal. Vemos á este cobarde á*

Sr. Redactor. ¿Por que no nos dice V. nada del Profeta de Curazao, y de sus famosas predicciones? Qual se habrá quedado el infeliz con la noticia de la brillante jornada de Carabobo? ¿Que habrá dicho al ver nuestro Boletín num. 52? ¿Dudará de la verdad de su contenido? ¿dirá que es falso este acontecimiento tan funesto al exterminador, y tan decisivo en favor de las armas republicanas? ¿Pobre hombre S. R. ! y quales le han salido sus singulares profecias, y el prurito de manifestarse enemigo de su Patria. Yo le preguntaría, ¿que se ha hecho el hombre cuyos conocimientos militares, y demas qualidades excelentes le habian hecho elegir por el Supremo Gobierno de la Nación para regirnos en justicia? ¿Donde se halla el Gefe Español que habia jurado solemnemente exterminar aun las menores semillas de la revolucion? En qué quebrada ó qué cueva habrá pasado la noche del 28 de Mayo este famoso Capitan? y ¿qual habrá sido su terror si acaso es que ha escapado por entre las montañas, á favor de la obscuridad, de las tropas victoriosas que le perseguian?

No os engaño al presentaros tan hermoso porvenir, dice proféticamente el D. D az, contando con el ejército de Cagigal; mas el espacio que hay entre S. Carlos y Valencia, parece que está destinado por el Ser Supremo, para ser la tumba de los Capitanes Generales que intentan oprimir á Venezuela. En los Taguanés acabo Monteverde su carrera de crímenes, y en Carabobo á poca distancia, Cagigal ha sellado su oprobio, y elevado un nuevo monumento á la gloria de la República y del General Libertador. ¿Que de extraordinarios resultados ha producido y debe producir esta memorable jornada! Presentemos un pequeño cuadro de ellos, para que rabie el profeta que predice tan hermosos porvenires. Primeramente; el mas fuerte y mas bien organizado ejército que han reunido los Españoles, quedó pulverizado. Todos sus Gefes muertos, prisioneros ó fugitivos, dentro de los montes sin poder reunir ningun cuerpo de ejército. Además de los ya indicados en nuestro boletín, se sabe por declaratoria jurada del asistente de Bay, que éste habia muerto en la fuga de sus heridas, y que el famoso Remigio Ramos, Comandante de Caballeria, también fué á su vista pasado de un balazo. Por la misma declaracion de este individuo, se sabe que el Cura de Barinas, llegó tres dias antes de la accion de Carabobo, anunciando la toma de aquella Provincia, por las tropas del Reyno. Por los mismos documentos interceptados á Cagigal; también se sabe que dos mil Republicanos reunidos en Merida, y Truxillo marchaban á libertar aquella Provincia, así es que la victoria de Carabobo ha vuelto á nuestro poder mas de doscientas leguas de terreno, y abierto la comunicacion con Barinas y las Provincias de la Nueva Granada; otro de los resultados de la magna victoria. La division de Meza y Linares que se hallaba entre Quibor y el Tocuyo, se habrá reunido ya con la division del General Urdaneta, que habia tomado el 1.º de Junio á S. Carlos, y así todo el Occidente hasta Coro ha quedado flanqueado, y sin un enemigo que pueda detener la marcha de nuestras tropas. Boves que despues de haber

quien Boves quiso pasar por las armas en Apure, quando iba huyendo de Piar, y se embarco para Guayana, poseido de un pánico temor; le vemos solo por que há sido nombrado Capitan General, llamar Tunante al heroe que en mas de cien combates que ha habido en el territorio de Venezuela, ha desplegado tantas virtudes, tanto carácter y heroismo, que no pueden menos que admirarle hasta sus mismos enemigos. Lo vemos también manifestar una estúpida confianza; efecto de su ignorancia militar, que no llegó á conocer que lo que pretendia el General Bolívar con sus marchas y contra-marchas era atraerlo á una accion general, seguro de destruirlo, como lo dijo muchas veces antes de la accion de Carabobo; y en la que ha quedado pulverizado el ejército Español, y á Cagigal engrosando la lista de los Capitanes Generales de Venezuela destruidos por el immortal Bolívar.

sido derrotado en Bocachico por el General Mariño, se refugió á Calabozo esperaria sin duda los resultados de la accion, para obrar sobre la parte del Norte de nuestra Provincia, y seguramente reuniría allí algunas fuerzas con este designio; mas el 26 de Mayo fué batida la division de 2000 hombres que destinó contra los Pueblos del baxo Llano de nuestra Provincia, seguramente con el objeto de detener al General Piar, que despues de esta victoria señalada habrá marchado sobre Calabozo. La accion de Carabobo ha dexado nuestro Ejército en aptitud de poder obrar sobre el mismo punto, y Boves ya sin recurso alguno, se vé amenazado por dos ejércitos considerables, y por dos Gefes que constantemente le han batido. No le queda pues otro recurso que aventurar una accion con fuerza muy inferior, ó retirarse á Apure, donde le seguirán nuestros ejércitos hasta su exterminio. Tales son los resultados S. R. de la inmortal jornada de Carabobo, en que el Capitan General exterminador empezó y concluyó su carrera militar en Venezuela, y en que han quedado en nuestro poder los quantiosos recursos que habian proporcionado á su ejército, los emigrados de Curazao, y demas españoles enemigos del nombre americano. Si es posible hacer conocer al Profeta estas mis reflexiones S. R., yo tendré el mayor placer en verlas publicar, pues aseguro á V. que los papeles de esto insensato que corre tan generalmente en esta Ciudad, y que el mismo Libertador parece ha hecho esparcir en ella, han producido el efecto que naturalmente debian producir, es decir, el desprecio mas bien pronunciado por el Profeta, y sus profecias.

Salud Sr. Redactor. — Soy &c.

O T R O.

S. Redactor. Hace dias que una otra calamidad affige lastimosamente nuestra capital y sus alrededores, y no he observado la atencion conveniente. Hablo de la ya muy notable mortandad de niños, (contagiosa á mi entender) que no baxa diariamente de doce ó quince, y va en aumento: atacando principalmente esta epidemia de tos y pujos, los hijos de los pobres, y de los habitantes de los suburbios.

Yo me acuerdo que otras veces, se han hecho discurrir y observar á los profesores, se ha mandado averiguar el origen del mal, se han publicado en las parroquias las recetas, se han facilitado los especificos de valde á los pobres, se ha vigilado sobre la buena calidad de los mantenimientos, y de los viveres de ultramar, se ha cortado el mal, y se ha logrado restablecer la salud publica, y salvar muchos habitantes.

¿Descuidaremos ahora la existencia de esta porcion inocente que ha de reemplazarnos, y los que ha salvado la bacuna morirán de esta epidemia? ¿No habrá una ojeada hácia esta calamidad, que si no se ataja, aniquilará nuestros tiernos planteles? Esta es la question.

Como la Gazeta es la feria de las opiniones y sentimientos patrióticos, donde se insertan las observaciones y avisos interesantes, he creido recomendar por su órgano las que he indicado á V., y espero que exerza en ellos su beneficencia;

R. G. C.

DE VENTA,

- 200. Barriles de Arina.
 - 200. Cajas Jabon ingles.
 - 17. Idm. . . . de Castilla,
 - 300. Botijuelas de Aceyte.
 - 150. Cajas Velas de sebo.
 - 150. Cufietos de Manteca.
 - 20. Cajas Velas de Esperma.
 - 80 Quintales Arros del Norte.
- Estos articulos se venderán baratos, por plata ó por fruso por el C. Juan Aderson.—Esquina de S. Felipe.

En la Imprenta de Domingo TORRES,